

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

JUEVES 5 DE AGOSTO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1149

## COSECHAS.

Debemos principiar lamentando los tristes resultados que se han tocado en el Archipiélago filipino, y que se han sabido en la Península durante la semana, á causa de los terribles terremotos que han conmovido todos los ánimos y han hecho infructuosas todas las labores agrícolas en muchas de las islas de aquella porción del mundo perteneciente á nuestra nación.

El azote de la naturaleza en el presente caso ha sido terrible en aquellas latitudes, y grandes por consecuencia, las pérdidas experimentadas en los ricos campos de la isla de Luzon, Cavite y otras importantes de aquel territorio ultramarino.

¡Quiera Dios que los pasados descalabros encuentren justificada esperanza de que en breve han de quedar remediados, y los labradores encuentren el amparo y protección más deseada en estos angustiosos momentos de dolor y lágrimas.

En lo que respecta al territorio peninsular, el tiempo ha sido lo inmejorable que pudiera apetecerse, á no ser el excesivo calor que ha reinado en algunas localidades de Cataluña y Castilla, que ha sido sofocante y perjudicial para la salud.

En el Centro se sigue en la trilla de la cebada, y la siega del trigo adelanta rápidamente, en cuya faena se encuentran ocupadísimos los labradores.

En el Mediodía ya nada dan que hacer las cebadas, que en multitud de distritos se hallan limpias y almacenadas, y los trigos segados ó poco ménos, pudiendo asegurarse que los labradores se encuentran en plena trilla.

Los resultados positivos son, hablando generalmente, los de una cosecha desigual por partes, y regular en su conjunto, sin grandes pérdidas ni ventajas.

Del Centro nada se dice: en los almacenes generales de Castilla acusan muy pocas ó ningunas existencias, y esto no deja de contrariar al comercio, que siempre propicio á verificar el mayor número de transacciones en los mercados, se ven estos, sin el artículo de que se componen y se expenden, encalmados hasta el extremo de no venderse nada ni presentarse compradores, de lo poco que pudiera existir ó entrar periódicamente.

Con esto los precios se cree que puedan alterarse un poco; pero lo cierto es que tienden á la baja, especialmente en el Mediodía, en donde, al decir de los labradores, la cosecha se encuentra asegurada.

Ahora que la campaña toca á su término; ahora que los resultados positivos han de venir á proporcionar algunos medios al labrador para volver de nuevo á emprender sus faenas con mayor entusiasmo, si cabe, no podemos ménos de dejar de recomendarles que se inspiren en

la idea del adelanto en la materia de dar mayor amplitud á sus labores, apreciando los beneficios que resultan de adoptar los procedimientos que aconseja la mecánica para verificar á la perfección toda clase de labores y alcanzar, por medio tan poderoso y auxiliar tan reconocido, una lisonjera esperanza y un fin provechoso, como acontece en países extranjeros, cuyos productos agrícolas superan en cantidad á los nuestros, aun establecida la proporción del territorio cultivado.

Nada más prudente que la asociación entre los mismos que, por sus vínculos de vecindad y profesión, están más interesados en ello, y muevan á los morosos é indiferentes en el sentido que hemos expuesto, porque de la sociabilidad hasta podrían resultar medios para alcanzar los artefactos y máquinas precisas que todos pudieran usar y reconocer hasta hacer general en España su adopción y establecimiento.

Mucho sufren los labradores, á muchas contingencias se hallan expuestos sus intereses, pero muchas de sus desgracias provienen de esa apatía en que viven la mayor parte de ellos, sin querer abrazar, por fin, los medios de que se vale la ciencia para perfeccionar á la sociedad y enriquecer al mundo.

Estas consideraciones van dirigidas muy especialmente á los labradores de Galicia.

*El Noroeste* conoce que se le escapó la pluma cuando dijo que los periódicos de Galicia representaban la opinión de sus redactores y no la del país, y procura desentenderse de esta ligera afirmación incomprensible, habida en cuenta la superior inteligencia del colega, más perfectamente explicable por efecto de la pasión con que se dirige siempre á los periódicos que combaten á *Donon*, y con especialidad—gracias por tan señalado favor—al *DIARIO DE LUGO*.

No pretendemos nosotros llevar á *El Noroeste*, como él supone y dice, á discutir qué periódico es el que representa la voluntad del país, no porque no haya datos seguros de que partir, como son las listas de suscritores, por ejemplo, sino porque esa discusión sería tan impertinente que daría para todos muy malos resultados, y aunque así no fuese, tampoco nos agradaría molestar á *El Noroeste*, presentándole como representante de un pequeño número de gallegos y no gallegos.

Crea el colega que no hemos citado el hecho de que él procure buscar suscripciones con ánimo de causarle mortificación, ni así debiera entenderlo si no nos leyese con intención deliberada de entendernos, como acostumbra, al revés; lo hicimos porque no puede ménos de llamar la atención que un periódico que cree ser él solo y único, la verdadera representación de Galicia y niega tal carácter á los demás, necesite buscar al público, cuando

si las cosas fueran como él nos las cuenta, el público debiera ser quien buscara su órgano y le prestase apoyo.

Y aunque el colega convierta esta cuestión, de conformidad con su carácter, en personal, hemos de decirle que cuando se estampen ciertas afirmaciones debe tenerse la prueba de ellas para exhibirla en caso de recibir un *mentis*.

Al pretender aludirnos, diciendo que él «nunca acudirá á una autoridad para que esta prevalida de su cargo recomiende el periódico,» *El Noroeste*, toda vez que á nosotros se dirige, comete una falsedad si quiere hacer creer que el *DIARIO DE LUGO* debe su circulación á recomendaciones de cierta índole, como comete otra falsedad al suponer que el director ó propietario de esta modesta publicación haya utilizado nunca ningún puesto oficial para recomendarla.

El colega debiera reconocer que la conducta que observa con nosotros es poco propia de quien diariamente alardea de digno é imparcial; y le favorece poco estampar imputaciones que no puede probar y que resultan calumniosas.

Ya que le gustan los ataques francos y tendrá pruebas de lo que escribe, nombre al *DIARIO DE LUGO* y diga cuándo le ha recomendado autoridad alguna ó en qué ocasión el director de este periódico usó de un puesto oficial para favorecer la suscripción.

Veamos dónde está esa franqueza de que tanto nos habla el diario de la Coruña, que se olvida de que el sistema de pedir recomendación á las autoridades sería en todo caso más propio de aquellos periódicos que son castigados con multas que nunca llegan á hacerse efectivas.

De buen grado concedemos al colega que conoce todos los medios que se emplean para aumentar la suscripción de un periódico: al ménos lo que sucedió con *El Comercio Gallego* prueba la competencia de *El Noroeste* en la práctica de esos medios que á nosotros nos han sido siempre desconocidos.

Por la *Dirección de Contribuciones* se ha expedido una circular de fecha 13 de Julio comunicando ciertas modificaciones del reglamento de 20 de Mayo de 1873 en lo relativo á las bajas de industriales comprendidos en las matriculas. Toda baja que se solicite, se acordará inmediatamente desde el día que señale por escrito, devolviendo al interesado uno de los dos ejemplares con la fecha de la presentación, sello de la oficina y firma del registro pasándose en el mismo día nota de la baja y de la liquidación á la recaudación. Si de la comprobación despues resultare que la baja era inexacta, el industrial será considerado como defraudador. Los administradores de partido y los alcaldes recibirán las declaraciones de baja en las respectivas localidades, anotarán la fecha de la presen-

tación, pondrán el sello y firmarán los duplicados que han de devolverse á los interesados, é inmediatamente remitirán aquellos á la capital.

La Dirección amplía estas modificaciones, añadiendo también que la liquidación de la cuota se haga por completo; que las comprobaciones se practiquen en la capital dentro del mes siguiente al en que surta sus efectos la manifestación ó parte duplicado de la baja, y respecto á los demás pueblos, dentro del trimestre posterior, y que los expedientes de defraudación se tramiten y resuelvan con brevedad.

Acerca del misterioso crimen de Sevilla, dice *La Epoca*:

«Los periódicos de Sevilla publican detalles de lo ocurrido á una joven en el río Guadaira, cuyo hecho nos fué referido en una hoja clandestina, en la cual se hacían á la vez malévolas alusiones á personas que, no sólo no tuvieron participación alguna en este lamentable suceso, sino que ni se encontraban en el sitio donde ocurrió la desgracia.

El hecho es el siguiente: Una joven portuguesa, confiando en que sabía nadar, se empeñó en cruzar el río Guadaira, desoyendo los consejos de otras jóvenes compañeras de vida infartada y las advertencias que desde la margen izquierda le dirigieron unas mujeres, que conocían los peligros que había en realizar la empresa temeraria de la joven portuguesa.

Las consecuencias de este atrevimiento fueron las que se esperaban, y la infeliz María Oliveiro, que éste era su nombre, se ahogó.

Este es el hecho que el escritor anónimo á que nos referimos ha querido rodear de misterio y de alusiones calumniosas á personas que, como hemos dicho, ni aun se hallaban en el sitio de la ocurrencia.

No falta quien enlace esta historia con el hecho de haber entrado en el hospital de Sevilla con algunas contusiones otra mujer que se suponía compañera de la portuguesa ahogada; pero los periódicos de aquella capital no dicen nada de esto, y sobre todo, los tribunales averiguarán lo que haya.»

*La Gaceta Universal*, *El Globo* y otros periódicos niegan que los periódicos de Sevilla hayan publicado las noticias que inserta *La Epoca*.

De manera que ese hecho que tanto dá que hablar, continúa en la sombra.

Y continuará.

El 2 del corriente entraron en la Audiencia del territorio las siguientes causas de esta provincia:

«Quiroga sobre desaparición de Gertrudis Rodríguez.

Villaiba sobre daños en una locomotora.

En el actual ejercicio se anunciará la subasta de los trozos ocho á diez de la carretera del Estado de Meijaboy á Orense, cuyo presupuesto asciende á la cantidad de 358.730 pesetas.

Necesario es que se construya esa pequeña parte de camino, por falta de la que puede decirse que se encuentran incomunicadas dos provincias hermanas.

Solo falta que aparezca uno de esos buenos pájaros que tanto abundan aquí y que despues de contra-

tar haya necesidad de rescindir el contrato.

Y sería la tercera vez.

Un periódico publica las dos noticias siguientes, por el mismo orden en que nosotros las damos a conocer:

«Hace dos días que se habla de nuevas gestiones hechas por nuestro embajador en París, señor marqués de Molins, para obtener del gobierno francés la expulsión de los Sres. Ruiz Zorrilla y Salmerón.

La prensa ministerial no confirma ni niega la noticia: la *Gaceta Universal* asegura anoche que el Sr. Grevy ha negado semejantes pretensiones.

Lo que nosotros sabemos por personas llegadas de París, es que agentes de la embajada española siguen los pasos del Sr. Ruiz Zorrilla con una pertinacia verdaderamente pueril.

Un ilustre patriota que contra su voluntad reside hace cinco años en el extranjero, necesitando tomar las aguas de uno de los establecimientos balnearios próximos a la frontera, llegó a ella en los últimos días de Junio. Instalado en una fonda como extranjero, tomó pacíficamente las aguas durante la temporada prescrita sin ser de nadie conocido, excepción hecha de un general y de una señora madrileña.

Terminado el novenario, el Sr. X. regresó tranquilamente a su actual residencia fuera de España, con la satisfacción de haber hallado alivio para sus padecimientos.»

## LA DERROTA DE LOS INGLESES

EN EL AFGHANISTAN.

Los periódicos de Londres contienen algunas noticias sobre el fuerte descalabro sufrido por una columna inglesa al Oeste de Candahar, en el Afghanistan, que ya anunció el telégrafo.

Parece que los ingleses, muy ocupados con el convenio ajustado con Abd-ul-Raman, a quien han proclamado emir de Kabul, no prestaban bastante atención a los movimientos del rival más temible de éste, Ayub-Khan, hermano del último emir, que desde Herat avanzaba hacia Candahar con intención de atacar al general Burrows.

Un hecho grave y muy significativo, ocurrido hacia pocos días, había, sin embargo, demostrado el prestigio de este pretendiente, popular entre los naturales del país.

El 14 de Julio, los regimientos de infantería afgana que estaban a las órdenes del gobernador indígena de Candahar, nombrado por los ingleses se sublevaron y abandonaron la ciudad, tomando la dirección por donde debía venir Ayub-Khan.

El general Burrows, comprendiendo la necesidad de detener a los amotinados, os persiguió con una columna, los alcanzó cerca de Girichk, a orillas del Helmund y los dispersó; pero después, a causa de la dificultad de asegurar las comunicaciones y los viveres en Girichk, se replegó sobre Kuch-i-Nakhud, posición situada 30 millas más atrás del Helmund, y que domina el camino que conduce a Candahar.

En esta posición fué donde Ayub-Khan, después de atravesar el Helmund al Norte de Girichk, atacó con 12000 hombres y 36 cañones a la columna del general Burrows, fuerte de más de 2000 hombres, destrozándola completamente y cogiéndola dos cañones.

Créese que Ayub-Khan va a atacar ahora a Candahar, a donde han ido llegando en grupos dispersos. Los restos de la columna derrotada. Las fuerzas inglesas que hay en la ciudad son 1.700 ó 2.000 hombres que dejó en ella el general Primrose, que es quien anunció el desastre al virey de la India.

La emoción producida en Inglaterra por estas noticias ha sido inmensa.

El Gobierno, por su parte, ve sus planes por tierra. Cuando creía terminada la obra de pacificación, se encuentra con que hay que volver a empezar, y tiene que vengar la derrota del general Burrows, y levantar el prestigio de las armas inglesas que ha quedado comprometido por aquella derrota, y que tan necesario es para la seguridad de la dominación británica en la India. El equilibrio de los presupuestos, en cuyo restablecimiento cifraba Mr. Gladstone gran parte de su gloria, está de nuevo en peligro, y la evacuación del Afganistán, que el ministerio creía segura para el otoño, queda indefinidamente aplazada.

## CORRESPONDENCIA.

Madrid 2.—El rumor de que el señor D. Antonio Romero Ortiz en el banquete que le preparan sus correligionarios de Pontevedra, haría declaraciones análogas a las hechas por el Sr. Balaguer en Valencia, ha sido desmentido de la manera más terminante por personas muy allegadas a él, las cuales afirman que el Sr. Romero Ortiz como político serio y muy experimentado en las luchas de los partidos, sabe muy bien la carta que ha de jugar y cuándo la ha de jugar. Que como individuo y presidente del directorio de la comunión liberal dinástica será el primero en respetar y cumplir los acuerdos tomados por las minorías dinásticas al verificarse la fusión. Que cuando el directorio se reuna para ocuparse de los asuntos que le están encomendados, que probablemente será para últimos de Setiembre próximo, entonces será cuando, al tratar éste de la conducta ulterior que deberá seguir el partido, el Sr. Romero Ortiz de una manera clara y precisa, expondrá su opinión y aconsejará todo aquello que por efecto de las circunstancias, tiene el partido necesidad de hacer, si quiere ser lo que ha sido y ocupar el puesto que le corresponde. Que si su opinión no fuese aceptada por sus compañeros, en este caso se declararía en completa libertad de acción, porque entiende que el primitivo acuerdo de los fusionistas tiene un límite en el curso del tiempo, y una vez llegado a él, no habrá más remedio que ratificarle ó modificarle en la parte que las mismas circunstancias aconsejen. Que mientras la citada reunión del directorio no se verifique, el Sr. Romero Ortiz no hará ninguna de las declaraciones que se le atribuyen, por muchas razones y muy principalmente por la de hallarse investido del carácter de presidente. Casi en estas mismas palabras se expresaron las personas que dejo indicadas y que en realidad tienen motivos para saber a ciencia cierta cómo piensa tan renombrado hombre político. En vista de ésta y otras versiones no menos autorizadas que la primera, se generaliza la opinión de que la primera reunión que celebre dicho directorio será de suma importancia y trascendencia, y bajo este supuesto, son muchos los que esperan con muestras de impaciencia aquel día. La rectificación del telegrama que publicó *El Liberal* del sábado en que hacía decir al Sr. Balaguer que si los constitucionales llegaban a ser poder, gobernarían con la Constitución de 1869, ha calmado los ánimos de muchos individuos de la misma comunión.

Una carta de Barcelona recibida por el correo de hoy, dice: que algunos individuos del círculo constitucional de aquella populosa ciudad, habían iniciado la idea de que se nombre una comisión de su seno compuesta de tres individuos, para que vaya a Huesca ó Zaragoza a esperar el regreso del Sr. Sagasta, y cumplimentarle en nombre de aquel círculo; y si su salud se lo permite, hacerle que visite la capital de Cataluña, aún que fuese a la ligera; pues muchos de sus buenos correligionarios y amigos, creen que sería muy beneficiosa para el partido una visita de su jefe en estos días.

*El Correo* de ayer publica una carta de Biarritz, en la que después de hablar del estado de fortaleza y agilidad en que se encuentra el duque de la Torre, que caza y monta a caballo, dice «Quien sabe si empezará a vivir pronto. Hay hombres que son todo un partido y que renacen cuando menos se lo figuran los demás. Poned a un hombre del temple y de las condiciones del duque de la Torre, en cualquier disparadero. ¡Y sabe Dios lo que puede pasar!» Estas palabras eran muy comentadas entre los políticos.

A última hora se ha dicho que el señor D. Manuel Ruiz Zorrilla, después de permanecer breve tiempo en un establecimiento balneario de la frontera, llegó ayer a París en donde permanecerá por ahora.

El gran bate el distinguido y fecundo literato Sr. D. Eugenio Harzembusch, ha pasado a mejor vida. La noticia de su muerte ha causado la más penosa sensación en todos los círculos literarios. La circunstancia de que no se haya sabido que estuviera enfermo, ha hecho que la infausta nueva haya sorprendido muy desagradablemente a muchos amigos del ilustre finado.

(El Corresponsal.)

## NOTICIAS DE GALICIA.

El Sr. Linares Rivas ha puesto en manos del señor ministro de Hacienda una exposición de los comerciantes y almaceneros de azúcares de la Coruña, contra la Instrucción de 27 de Junio último que creen contraria a la ley de 22 del mismo mes y a los intereses del comercio de buena fé. El señor ministro ha ofrecido al diputado por la Coruña estudiar el asunto con recto espíritu y dictar una resolución general que salve los intereses de la Hacienda sin menoscabo de los del comercio.

—Servicios de la Guardia civil:

«La de Puentevedra (Coruña) ha capturado a dos individuos, por haber inferido heridas a un sugeto, de resultas de las cuales murió.

—La de Puenteareas (Pontevedra) ha capturado a Antonio Castro, autor de un incendio en casa de su tía.

—La de Carballino (Orense) ha capturado a un asesino.»

—Segun el *Diario del Ferrol*, parece que al hacerse un reconocimiento en las obras de la corbeta *Navarra*, cuya quilla se colocó en aquel arsenal hace *mas de once años*, resultó que más de 40 metros de esta se hallaban en mal estado. Trabajo, tiempo y dinero malgastados.

—La *Gaceta de Galicia* publica una carta de Estrada en la que se da cuenta del entusiasta recibimiento hecho por la población a su antiguo diputado D. Justo Martínez.

—El día 30 han terminado en el Ferrol los exámenes de los guardias marinos de primera clase que deben ascender a alféreces de navío, habiendo salido todos aprobados.

## NOTICIAS GENERALES.

El banquero M. Philippart, condenado a seis meses de prisión por los tribunales belgas, ha entablado recurso de casación contra la providencia dictada por la audiencia de Bruselas.

—El célebre y popular maestro Verdi ha sido agraciado por el rey Humberto con la gran cruz de la Corona de Italia.

—En el Japon se explotan actualmente tres minas de oro que fueron descubiertas en 1613. El mineral de primera clase contiene 50 a 200 *yen* de oro por tonelada (el *yen* equivale a un duro). En 1878-79 se extrajeron 6.428 toneladas, cuyo rendimiento fué 2.195 onzas de oro y 91.713 de plata. Dichas minas pertenecen al Estado.

—En el concurso de tiradores de pistola celebrado en París disparando a la voz de desafío, ha ganado el primer gran premio el marqués de Altavilla, siendo el tercer año que obtiene el premio internacional.

—Dice *El Guadalete* de Jerez que un hijo del célebre y malogrado poeta Becquer, va a ingresar en la Compañía de Jesús.

—Segun dice *La Correspondencia*, el comité constitucional de Valladolid ha telegrafiado al Sr. D. Víctor Balaguer, felicitándole por sus declaraciones políticas con ocasión de almuerzo con que le obsequiaron sus correligionarios de Valencia.

—Un telegrama de San Sebastián, que publica *El Globo*, dice que allí el señor Alonso Martínez, con sus amigos, se han ocupado de las declaraciones del Sr. Balaguer, y que algunos centralistas han venido de Biarritz, y San Juan de Luz, a hablar con aquel. Añádese que el señor Alonso Martínez opina que no hay que precipitarse en los juicios, sino aguardar que pasen impresiones, quizás mal transmitidas.

—El general Martínez Campos diri-

gió un telegrama a Panticosa, felicitando al Sr. Sagasta por su mejoría.

—Un periódico neo-católico de Valencia, *La Union Católica*, se ha negado a contribuir a la suscripción abierta para regalar un Toison de oro a D. Carlos.

—Dice un periódico que la combinación que se llevará a cabo en el personal de aduanas, así que se firmen los decretos de los inspectores generales, alcanzará a todas las escalas de dicho cuerpo pericial.

—Segun parte remitido por el alcalde de Ulidemolins (Zaragoza) al gobernador de la provincia, a consecuencia de una riña entre varios jóvenes de aquel pueblo, han resultado dos muertos de arma de fuego. El tribunal entiende en el asunto y han sido presos varios jóvenes como presuntos autores del crimen.

—En Pollensa (Palma) se ha alterado el orden a consecuencia de pedir los vecinos rebaja en el impuesto de consumos. El alcalde ha tenido que transigir con las masas, que se le imponían.

—Segun *Las Noticias* de Málaga, el cabecilla Maceo ha salido el sábado en el *Villareal* con dirección a Melilla, donde tendrá su confinamiento.

—Probablemente en el mes de Diciembre próximo tendrán lugar los exámenes de ingreso en la Academia de infantería de marina.

## LA CAUSA DEL TOISON

Al decir de *Il Secolo*, de Milan, el proceso del Toison tendrá una secuela. El viernes a las once en punto, tres cuartos de hora antes de que espirase el plazo legal, el abogado Brasca se presentaba en la cancillería del tribunal de casación, en su calidad de defensor de D. Carlos de Borbon declaraba que recurría a la casación contra la sentencia del 13 de Julio del corriente de la audiencia de Milan, en la cual se le negaba la remisión del famoso proceso del Toison de Oro, y pedía además la anulación de todo el sucesivo debate relativo al veredicto.

Lo cierto es que, sea cualquiera el éxito del recurso, no se podrá por la ley destruir el veredicto absolutorio de Boet.

Cosa curiosa. Refieren algunos periódicos que Boet había sido invitado a comer en casa de Dal Verme el día de su absolución. Informados del caso, podemos asegurar que esto no es verdad en manera alguna, porque los señores Dal Verme no han tenido ni desean tener relaciones con las personas que figurar en el proceso Boet.

Más adelante, *Il Secolo*, contestando a algunas incomprensibles afirmaciones del *Figaro* de París, dice que «el pueblo ha comprendido que D. Carlos y Boet eran dignos el uno del otro, y que parecía injusto ver en el banquillo de los acusados a uno solo y no a los dos. Por esto fué general la satisfacción cuando Boet fué absuelto.»

«Pero del proceso ha resultado que uno hacía mal y el otro tenía el saco y hé aquí por qué la absolución ha llenado de contento a los milaneses, no por Boet, sino porque tal fallo es la condenación moral del carlismo y del clericalismo.»

No es cierto, por lo demás, que Boet viva en la fonda de los Angeles, como decía un diario de la tarde donde el propietario, segun la afirmación de ese mismo periódico, le pasa hace tiempo comida y bebida. Boet vive siempre en la casa que hace esquina a la de San Clemente, y nadie le mantiene gratuitamente.

## COSAS MENUDAS.

Sin duda no ha llegado aún a la Coruña el callista Sr. Rodríguez.

De otro modo no puede explicarse que tantos tropezones dé *El Danzante*.

Uno de los pasos de *can-can* que contiene su último número dice, así:

«Un sábio ¡quién lo diría!  
que es sábio y es Alemán  
presagian en el mes de Agosto  
un calor piramidal.»

Bonito debe ser un calor *piramidal*,

muy bonito, tan bonito como famoso ese sábio que presagia en el mes de Agosto.

Por eso exclama con mucha razon *El Danzante*:

«Un sábio ¡quién lo diría!...»

En efecto, ningún sábio presagia calores piramidales.

Continúa el bailarín:

«Este suelo que pisamos...»

(¡Ah! y el otro suelo, el suelo que no pisamos ¿qué será de él?)

«Este suelo que pisamos una parrilla será»

Y, diga usted ¿qué tiene que ver aquí la parrilla? ¿Acaso ha querido usted escribir *hoguera*?

«Con ese calor horrible brutos y aves morirán.»

¡Cielos! Si sucede eso ¿quién escribirá *El Danzante*?

El corresponsal de un periódico hace notar que el consistorio de los juegos florales de Santiago parecía un tribunal eclesiástico, tanta era la abundancia de preladados.

De modo que eso en vez de ser un consistorio podía llamarse con mayor razon *concilio*.

Es de extrañar que entre los premios no figurase una mitra.

### MISCELÁNEA

*Santos de hoy.*—Nuestra Señora de las Nieves.

*Efemeride.*—363.—Se cubre de nieve el monte Esquilino, en Roma, y el papa Liborio manda construir un templo, que en recuerdo de este día fué consagrado á Nuestra Señora, bajo la advocacion de las Nieves.

SALUD A TODOS de vuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina, de salud, DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y

de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, etc cétera.

Berlin 6 de Diciembre de 1866

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la Revalenta Arabiga Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien la mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batiales 22, Manuel María Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm 1.

*Pildoras Holloway.*—¡Importante para los delicados!—Es difícil saber si es durante los días frios y húmedos de otoño y del invierno ó durante la primavera y los so, lanos secos y penetrantes peculiares á ella, que la complexion humana corre mayor peligro; pero en todos las estaciones es posible mantener la salud con dosis ocasionales de las Pildoras Holloway, las cuales purifican la sangre y ejercen en el cútis, el estómago, el hígado, los intestinos y los riñones una accion fortificante. Un solo ensayo bastará para convencer á los débiles ó abatidos, de la eficacia de dicha célebre medicina para restablecerlos y para reanimarles el espíritu, sin peligro, dolor ni otro inconveniente alguno. Ninguna familia deberia carecer de las Pildoras ó el Ungüento Holloway porque recurriendo á ellos á tiempo es posible rectificar la funcion más irregular, evitar los padecimientos y salvar la vida.—5

### SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 4 9'30 n.—Recibido el 5 7'25 m.

Regresó la Corte.

Espérase el viernes al Sr. Elduayen.

Háblase de una amnistia plena con motivo del próximo alumbramiento.

Ha sido denunciado «El Siglo Futuro».

Imp. del DIARIO, Armañá 2.

**+**

**DON JOSÉ PICHIN GONZALEZ,**  
ALFÉREZ  
DEL BATAILLON RESERVA DE LUGO, NÚMERO 48.

**HA FALLECIDO!**  
Á LAS DOS DE LA TARDE DE AYER.

EL CORONEL TENIENTE CORONEL  
PRIMER JEFE, LOS JEFES Y OFICIALES DEL BATAILLON,  
Y LOS PARIENTES DEL FINADO

ruegan á sus amigos se sirvan asistir al entierro—que tendrá lugar hoy á las once en la capilla de la V. O. T.—y á la conduccion del cadáver que se verificará á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria, Ronda de la Coruña, núm. 8, al cementerio.

(No se recibe duelo.)  
No se reparten esquelas por disposicion del finado.

## ANUNCIOS.

### ¡Interesante!

En el almacen de muebles de la calle de San Marcos, núm. 21, se vende una preciosa cama dorada, de matrimonio, inglesa, con muy poco uso. N. 161

### Se vende la casa número

44 de la calle de la Tineria. En la misma darán razon. N. 190

### EBANISTERÍA

DE

## Rodriguez y Compañía.

1.º Calle de la Estacion 1.º

LUGO.

Orense.—Progreso.—43.

En este acreditado establecimiento hallará todo el que tenga el gusto de visitarlo, una gran variedad en sillería de todas clases así en tapicería como de regilla, y muebles rectos de novedad, contruidos con solidez, elegancia y perfeccion.

### NO VACILAR EN CASARSE

por temor al amueblado de la casa; pues que la venta es á plazos convencionales, y al contado con un 20 por 100 de rebaja.

Visitar dicho establecimiento y en el se encontrará cuanto necesite el más exigente y con toda economía.

## Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende la señalada con el núm. 3 sita en el barrio de la Puerta Falsa y pegada á la muralla. En la Notaría de D. Teolindo Soto informarán de la documentacion y condiciones del remate que tendrá lugar el 1.º de Agosto próximo á las doce de su mañana.

## ¡Buena ocasion!

Se venden mil pinos para postes de telegrafo, puestos en la estacion del ferrocarril de Rabade, si convienen. En la redaccion de este periódico darán razon.

## Aprovecharse de la ocasion

Por ausentarse de este pueblo á otro que le ofrece más ventajas el maestro de una nueva industria en esta poblacion que hoy produce de 16 á 20 reales diarios, se enseña por una corta cantidad en tres ó cuatro días, pudiendo aprender aunque sea una mujer sin privarle de sus ocupaciones habituales.

En la calle de San Marcos, número 2, darán razon.

## Se arrienda el segundo

piso y el Almacen de la casa núm. 15 de la calle de S. Marcos.

En el 14 de la Plaza de Santo Domingo darán razon.

en su gabinete, donde se figura que se desayuna con sustancia de pan, de la cual le cuesta sumo trabajo pasar las últimas cucharadas. La criada llama á la puerta, y el doctor grita sin abrirla.

—¿Quién diablos viene á estorbarme?...

—Soy yo, señor.

—¿Cáspita con la muchacha!... ¿Y qué es lo que quieres?

—Hay en la sala un caballero que desea hablaros.... parece que su mujer se encuentra gravemente enferma.

El médico no contesta, y continúa ocupado en *no hacer nada*... es decir, no precisamente en no hacer nada, porque de vez en cuando observa, como vuelan las moscas. ... Sea como quiera el esposo de la pobre paciente permanece en la sala media hora, hasta que la criada entra con el pretexto de habersele olvidado el plumero de quitar los polvos, ó suponiendo otra cosa cualquiera. El que espera aprovecha los momentos y detiene á la muchacha preguntándole:

—¿Decídme, el señor estará ocupado mucho tiempo todavía?..

¡Ha tenido mi esposa una indisposicion tan repentina y tan fuerte!... Si pudiérais decir á vuestro amo que....

—Voy, voy al instante, caballero.... no sé si estará en disposicion de hablarle, pero yo haré gustosa cuanto pueda en vuestro obsequio, porque efectivamente, es terrible la situacion de un esposo que tiene enferma á su mujer.

Entra la sirvienta en el gabinete, y dice á su amo sonriendo:

—El caballero que aguarda hace tanto rato, se impacienta y empieza á incomodarse de vuestra tardanza.

—No sé por qué te sonries.... no me rio yo seguramente, ¿cariñol!... ¿Y qué clase de hombre es ese? ¿Ha estado aquí alguna otra vez?...

—Yo no recuerdo haberle visto, y ya comprendéis que no es fácil que una confunda las fisonomías, puesto que se pasan muchas semanas sin que nadie llame á la puerta.... El hombre parece así como de provincia.

—En ese caso le aseguro que no me verá hoy: conviene hacerle volver: que estoy sumamente ocupado en este momento, y que me es imposible recibirle, pero que vuelva mañana,

nuestros y atronadores, y la desdichada Adolfinia medio desmayada, espera sin embargo hasta la última nota de aquella música que le desgarran el corazón. Suena al fin: las gentes marchan de tropel: las luces se apagan y la Colombina, mística, desesperada y llena de dolor marcha á su mísera vivienda. Algunas horas despues cambia su vestido magnífico, y vuelve á encapillar acaso para siempre el mismo percal y la modesta mantilla. ¡Pobre joven!

Entretanto que Adolfinia soñaba venturas y felicidades el inglés las soñaba también creyendo cercano el momento de estrechar entre sus brazos y poseer á la hermosa: para hacer resaltar más el orgullo de su triunfo tenia citados á varios amigos compatriotas: y antes de dirigirse al baile, se introdujeron en la *Pastelería Suiza* con ánimo de entonar un poco el estómago y las cabezas.

Pero á fuerza de beber á la salud de la bella desconocida, aquellos caballeros concluyeron por quedarse dormidos sobre los vasos, no despertando ninguno hasta las diez de la mañana del miércoles de Ceniza.

FIN DE EPISODIOS DE UN CARNAVAL.

## Almacén de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

## Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonares, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

## Baños de agua de mar,

templados en la Coruña.

18, Avenida, Riazor, 18.

Desde 1.º de Julio queda abierto este acreditado establecimiento que tan buenos resultados dió el año pasado. Dichos baños son servidos con toda prontitud y esmero. N. 197

## Doctor García Llorente,

Cirujano-dentista.

Ha llegado á esta poblacion y lo pone en conocimiento del público, para todo el que necesite los auxilios de su arte: Conocidos del público sus perfectos trabajos tanto en las operaciones como en la reposición de dientes que no los conoce el ojo más perspicaz, escusan todo encomio.

33.—SAN PEDRO.—33.

## ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de JULIO el nuevo y magnífico vapor

## TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 15 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

## TAMAR.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE. N. 28

EXPULSION COMPLETA  
DE LA

### TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
LAS CÁPSULAS TENÍFUGAS  
De Moreno Miquel.  
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA

DE

y buen gusto **PEDRO F. PIMENTEL.** y perfeccion.

14, Plaza Mayor, 14.

El movimiento progresivo que de día en día adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él

¡¡LO BUENO Y MODERNO!!

y todo en abundancia, variedad y baratura.

¡¡VER Y PROBAR!!

y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrería nada dejan que desear. N. 166

## La Compañía fabril



HA VENDIDO DURANTE EL AÑO 1879

**431.167**

Máquinas para coser,

ó sean

**74.735**

MÁS QUE EN EL AÑO 1878.

Este aumento de venta tan considerable es el mejor elogio, la prueba más acabada de la superioridad de estas célebres máquinas para coser, indispensables á las familias é industriales.

**NUEVOS MODELOS**

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

GARANTIA POSITIVA

TODOS LOS MODELOS 10 REALES SEMANALES.

¡Cuidado con las falsificaciones!

Calle de la Reina.

PIEDRAS FRANCESAS

## para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º, Acevedo 77, Coruña: informarán. en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

## EL SEÑOR ESTA OCUPADO.

Existe un número considerable de personas que no teniendo absolutamente nada que hacer, suponen hallarse siempre acosadas por los negocios. Hasta cierto punto se concibe que las gentes acaudaladas sigan esta costumbre maldita, por pura vanidad, pues al fin, cuando se disfruta de pingües patrimonios, y se posee un corazón incapaz de enternecerse con las lágrimas del desgraciado, puede pasarse perfectamente todo el día pensando en las *abutardas*, jugando con un perrillo ó acariciando la cola de un robusto gato; pero lo que no comprendemos, es que los que ni tienen fortuna, ni perros, ni gastos con qué divertirse, se den esa misma importancia en perjuicio muchas veces de la humanidad.

Sucede con frecuencia que de vuestro país os encargan un asunto, y vais á la casa de un agente, á quien todavía no conocéis, pero que os le han recomendado como al más activo, inteligente y servicial. El agente de negocios, que en aquel momento no tiene ninguno, quiere suponer que se encuentra abrumado, y al efecto ha comunicado sus instrucciones á la criada. Cuando subís la escalera de su casa, nuestro hombre está solo en su despacho, bostezando delante de un periódico que ha leído ya cinco ó seis veces, urgando la dentadura con un palito ó entreteniéndose en arrancar con el cortaplumas algunas astillitas de su pupitre: tocáis la campanilla y preguntáis:

—Quiere usted decirme si vive aquí D. Alejandro de las Flores y Lirio.

—Sí, vive aquí efectivamente, pero el señor está ocupado.

—89—

—No obstante, yo quisiera hablarle de un asunto que....

—¡Un asunto!... mucho dudo que mi señor os pueda complacer, porque tiene tantos á su cargo, que apenas le quedan dos horas de tiempo para comer y dormir... pero podeis pasar adelante y esperareis en la sala.

Os conducen á la sala, y despues de rogaros cortesmente que tomeis asiento, se despide la servienta haciéndoos una profunda cortesía.

Trascurre una hora, durante la cual, el agente de negocios continúa en su gabinete meciéndose en su sillón, raspándose las uñas, mirándose las botas, quitando alguna motita del pantalón, pasándose la mano por los cabellos, ó marcando con la pluma la figura de un sapo para que se divierta su hijo, si es padre.

Cansado de aguardar empezais á enojaros, y toseis, y escupís, y estornudais, para que se comprenda que estais allí. La muchacha, que entiende bien su papel, se os aproxima con cierta sonrisa; asegura que va á pasar nuevamente recado á su señor, llega en efecto á la puerta del despacho, la empuja, entra y sale sin hablar palabra, y vuelve diciendo:

—Caballero, tengo el disgusto de anunciaros que mi señor no puede recibirnos en este instante. Desea vivamente serviros y para ello ha consultado con su *secretario* sobre si podría suspenderse por algunos momentos el trabajo que tienen entre manos.... El secretario ha contestado que era de todo punto imposible, y en este caso mi señor os ruega que os tomeis la molestia de volver mañana á las dos en punto, persuadido de que lo dejará todo por vos.

¿Qué habeis de hacer despues de tanta finura y tan buenos deseos?... Os despedis hasta el día siguiente, y salís de la casa convencido de que un hombre que se halla tan ocupado, debe tener un mérito y una capacidad extraordinaria.

Como las señoras acostumbran á enfermar con frecuencia, ocurre tambien tener que ir á buscar al facultativo, y esta es la parte más sensible de la endemoniada costumbre de *el señor está ocupado*.

El médico, que ni siquiera cuenta un parroquiano, se encierra